
聚焦新目标，谋划新发展

—— 松江区白云学前教育集团活动

为了进一步明确集团发展目标，传达松江区学前教育科关于区域学前教育发

展的新形势，同时交流各园在“三大指南”应用阶段的情况，共研问题与困惑，

松江区白云学前教育集团于 2023 年 3 月 2 日下午开展了本集团官宣之后的第一

次活动，也是继疫情之后首次线下的集团专题研讨会。

本次活动特别邀请了松江区白云学前教育集团的专管员：区教育局学前教育

科彭联群老师、教育学院研训员徐吉来老师，以及白云学前教育集团成员单位的

正副园长、总务主任、信息负责人近 40 人共同参与。

新起点 新征程

第一个环节，也是白云幼儿园盼望已久的喜事。在集团单位共同的见证下，

白云幼儿园举行了“示范园挂牌仪式”。学前教育科彭联群老师、研训部徐吉来

老师和白云幼儿园园长一起掀开“示范园”的“红盖头”。

仪式上，彭老师对白云幼儿园获得的荣誉表示祝贺，并充分肯定了云幼所做

的努力和取得的成绩。同时希望借此示范园挂牌仪式，勉励集团单位在白云幼儿



园的示范引领下，携手共进，共促松江区学前教育高质量发展。

园长陆爱萍代表幼儿园向教育局领导给予的关心和支持表示由衷的感谢。同

时她表示，白云幼儿园将以此为新的起点，积极发挥示范园的引领与辐射作用，

以示范为基，以先进的教学理念为指导，为孩子们提供一个健康快乐的成长环境；

全力以赴，助力集团单位的共同发展。

集团工作重点

在上海市学前教育发展新态势的引领下，松江区也及时调整各级各类园所发

展的目标定位，强调以区域八大集团为团队，充分发挥集团共建共进的作用，助

推区域内的幼儿园实现办园质量的整体提高，真正将普惠普及的办学指导思想落

实到位。陆爱萍园长在本次集团会议上，依据新阶段的发展目标，及时调整了集

团工作的实施方案。

各园交流

本次活动中，各园梳理了在“三大指南”应用中存在的问题与困惑，通过园

际共研寻求解决对策。

白云幼儿园抛砖引玉，分享了以美育为核心的“行走课程”的开展情况。上

学期通过大 6 班的先试先行，云幼遵循以幼儿发展优先理念，对周边社区资源进

行了筛选，分别建立了 10 分钟、半小时、1 小时的“行走文化圈”。同时，云

幼从课程实施方案着手，梳理了生活美、艺术美，后续还有科技美等……这个活



动也是幼儿园课程实施方案调整后的第一次尝试。

茸北幼儿园以“三大指南”为引领，借助多元的培训理解“指南”精神，依

托园本研修强化儿童意识，分析幼儿运动的发展；对照“指南”完善了课程实施

方案，推行雨天户外运动游戏；教师进行班本化的安排，增强了评价的意识，加

强了教师的课程自省；借助半日活动、运动对活动的质量进行改进；通过组长和

业务部门指定了整改计划等等。多管齐下，多资源利用，借助集团、方也哥哥、

研训员等通过现场交流寻找问题，借助我们的资源库，围绕基于幼儿发展优先进

行了园本资源库的梳理和完善。

方塔幼儿园结合办园质量的关键点，从设施设备、课程实施六大版块，鼓励

构建幼儿发展优先的立场出发，借助“指南”中的幼儿表现，追踪幼儿的发展情

况，完善教师的考核指标，建立幼儿发展和课程之间的联系。同时，方塔幼儿园

提出的困惑是“如何帮助教师寻找观察幼儿与评价幼儿的依据？”

蓝天幼儿园把“指南”运用与课题研究相结合，梳理困惑：“指南”引领方

向，但是如何在实践中落实缺乏策略；“指南”要求明确，但是条线上还有阻碍；

“指南”指标详细，如何进一步内化理解还有挑战。以上困惑将通过课题实施过

程一一进行分析，研究策略。该课题目前立项为区级课题。

新闵幼儿园积极了解“指南”精神，发现自身问题：“形成符合实际的课程

反馈，我园的课程反馈是后续需要进一步推进的”。共研策略：“顶层设计，指

定园级质量分析实施方案，通过三级的反馈来进一步推进课程实施方案。抗挫教

育的组织与实施，课程环境交流与实施，进一步完善课程反馈与调整。注重常态

监控，聚焦反馈机制，疫情居家常态开展抗挫活动，通过家长配合，邀请家长参

与真实的评价，吸纳家长代表参与幼儿评价。”

茸树幼儿园通过培训“三大指南”，让老师习惯用“指南”——在一日活动

中，第一时间能想到用“指南”来解决问题。让有经验的老师先去尝试，从点到

面，以课题研究的形式深入运用“指南”。

白马幼儿园成立了一支由业务园长、教研组长、骨干教师、保健组长等组成

的幼儿发展评价队伍。根据日常课程计划的进度，细化指标。每个月对照指标进

行监测、评价、反馈、调整、再监测。同时，白马也提出了困惑：教师对“指南”

已经有一定的意识，但是如何去进一步运用，从意识到落实还存在落差。

晨星幼儿园对户外种植场地进行重建，围绕“户外种植种什么”的实践活动，

通过参观、讨论、绘本阅读等多种方式激发幼儿的种植愿望，多途径收集种子，



探索不同的种植方法。教师的理念正逐渐转变为以儿童视角下的户外活动的探究。

方塔幼儿园陆文静老师通过幼儿园园际主题教研活动案例《基于观察的托班

餐点活动的实践研究》，分享了他们在托幼一体化办园方面的先进经验。

白云幼儿园园长陆爱萍表示，大家在交流的时候基本上都能将幼儿发展优先、

丰富幼儿成长经历，在“指南”的应用下如何把这两件事做好。“指南”始终是

上位的，每一所学校要做的事情并不仅仅是理解“指南”，更重要的是让“指南”

落地，要在教师的行为上看得见，幼儿的发展上看得见。如果说我们能够把“指

南”落地的过程转化为实践的开展，在梳理成果的时候回溯到“指南”的落实，

才是真正的落地了。

研训员徐吉来老师给集团单位提两个建议，第一，尽力将“指南”内容转化

为教师的准则。第二，过程中还是要因园而异，根据本园的实际情况建立载体，

并有成果的梳理。建议大家通过思维导图的方式建立思维路径，这样的话可以有

成果的借鉴。

学前教育科彭联群老师指出，“托幼一体化”是大势所趋。过程中，我们邀

请有经验的单位来分享交流他们的经验做法，也是鼓励和支持姐妹园，共同促进

托育服务发展的具体措施。同时，关于集团发展的经费问题，大家要以“小投入

大效益”为原则。严谨对标“指南”，安全是底线，涉及到安全隐患的肯定要支

持。基础性的、必要性的一定要把握好，关注轻重缓急。

最后，所有集团单位根据园务组、装备组、信息化应用组，开展了分组研讨，

针对后续工作进行了计划与安排。

2023 年既是各个幼儿园发展的总结阶段，要对幼儿园五年发展规划的实施

做全面的总结与反思，更是谋划园所新发展的关键阶段。

相信在集团全体成员单位的齐心协力、共享共建中，每一所幼儿园都将积极

作为、主动发展，争做家门口高质量的幼儿园。

上海市松江区白云幼儿园 张芬
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